

ISSN 0869-544X (print)  
ISSN 2949-3927 (online)

РОССИЙСКАЯ АКАДЕМИЯ НАУК



ЛАВЯНО ·  
· ВЕДЕНИЕ  
SLAVIC STUDIES



2025

Содержание

*СТАТЬИ*

<b>Боровков Д.А.</b> (Москва). Владимир Мономах и его роль в кризисе древнерусской государственности (по работам отечественных историков XIX–XXI веков) .....	5
<b>Наумов Н.Н.</b> (Москва). «Гнев Божий» в гуситской идеологии.....	19
<b>Евстафьев Н.В.</b> (Москва). Образ представителей османской власти в житиях балканских мучеников XVI века .....	34
<b>Флоря Б.Н.</b> (Москва). Шляхта Великого княжества Литовского и Контрреформация в начале второго десятилетия XVII века .....	50
<b>Вернер И.В.</b> (Москва). Епифаний Славинецкий как переводчик <i>summaria capitulorum</i> в старопечатных служебных Четвероевангелиях .....	59
<b>Степанова Ю.В.</b> (Москва). «Выходцы из-за литовского рубежа» в дворцовых волостях Бельского уезда второй половины XVII века .....	75

*К ЮБИЛЕЮ  
ИРИНЫ АЛЕКСАНДРОВНЫ СЕДАКОВОЙ*

<b>Толстая С.М.</b> (Москва). Слово о Ирине Александровне Седаковой.....	88
<b>Агапкина Т.А.</b> (Москва). Мотив макового зерна в славянских заговорах.....	91
<b>Березович Е.Л.</b> (Екатеринбург). <i>Казим, казимот, веденье</i> : о локальных мифонимах с «перетекающими» мотивировками.....	99
<b>Валенцова М.М.</b> (Москва). Аксиологический аспект низшей мифологии славян.....	111
<b>Марку Х.Г.</b> (Комотини). Старость как ценность в болгарской и новогреческой фразеологии .....	119
<b>Завьялова М.В.</b> (Москва). Заметки об именинах и имянаречении в Литве (в сравнении с болгарской традицией) .....	128

*ИЗ ИСТОРИИ СЛАВИСТИКИ*

<b>Индыченко А.А.</b> (Москва). К изучению источников этноботанической информации о России в чешской научной литературе эпохи национального возрождения (Я.С. Пресл и П.С. Паллас).....	138
-----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------	-----

*РЕЦЕНЗИИ*

<b>Петрухин В.Я.</b> В.К. Шохин. Древняя Индия в культуре Руси (XI – середина XV в.). Изд. 2-е, исправленное и дополненное. М.: Наука – Восточная литература, 2023, 439 с. ....	152
---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------	-----

*НАУЧНАЯ ЖИЗНЬ*

<b>Бондарев Н.В., Новосельцев Б.С.</b> Научная конференция «Страны социалистического содружества: сотрудничество в тени Большого Брата (1950–1970-е годы)» .....	154
------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------	-----

*НЕКРОЛОГИ*

Памяти Ольги Анатольевны Акимовой (1952–2024) .....	159
-----------------------------------------------------	-----

## Contents

## ARTICLES

<b>Borovkov D.A.</b> (Moscow). Vladimir Monomakh and his Role in the Crisis of Ancient Russian Statehood (Based on the Works of Russian Historians of the 19 <sup>th</sup> –21 <sup>st</sup> Centuries) .....	5
<b>Naumov N.N.</b> (Moscow). «God's Fury» in the Hussite Ideology .....	19
<b>Evstafyev N.V.</b> (Moscow). The Image of the Ottoman Authorities in the Vitae of the Balkan Martyrs of the 16 <sup>th</sup> Century.....	34
<b>Florya B.N.</b> (Moscow). Szlachta of the Grand Duchy of Lithuania and the Counter-Reformation at the Beginning of the Second Decade of the 17 <sup>th</sup> Century.....	50
<b>Verner I.V.</b> (Moscow). Epiphanius Slavinetsky as a Translator of the <i>Summaria Capitulorum</i> in the Early Printed Liturgical Tetraevangelia .....	59
<b>Stepanova Y.V.</b> (Moscow). «Immigrants from Abroad» in the Palace Volosts of the Belsky Uezd of the Second Half of the 17 <sup>th</sup> Century .....	75

TO THE JUBILEE  
OF IRINA ALEKSANDROVNA SEDAKOVA

<b>Tolstaya S.M.</b> (Moscow). Word About Irina Alexandrovna Sedakova .....	88
<b>Agapkina T.A.</b> (Moscow). The Poppy Seed Motif in Slavic Incantations .....	91
<b>Berezovich E.L.</b> (Ekaterinburg). <i>Kazim</i> (казим), <i>Kazhimot</i> (казжимот), <i>Vedenye</i> (веденье): On Local Mythonyms with 'Flowing' Motivations.....	99
<b>Valentsova M.M.</b> (Moscow). Axiological Aspect of Slavic Lower Mythology.....	111
<b>Markou Ch.G.</b> (Komotini). The «Old Age» as a Value in Bulgarian and Modern Greek Phraseology...	119
<b>Zavyalova M.V.</b> (Moscow). Notes on Name Days and Naming in Lithuania (In Comparison with the Bulgarian Tradition).....	128

## FROM THE HISTORY OF SLAVIC STUDIES

<b>Indychenko A.A.</b> (Moscow). Toward the Research of Sources of Ethnobotanical Information About Russia in Czech Scientific Literature of the National Revival Period (J.S. Presl and P.S. Pallas) .....	138
-------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------	-----

## REVIEWS

<b>Petrushkin V.Ya.</b> V.K. Shokhin. Ancient India in the Russian Culture (11 <sup>th</sup> to the mid-15 <sup>th</sup> century) .....	152
-----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------	-----

## SCHOLARLY LIFE

<b>Bondarev N.V., Novoseltsev B.S.</b> Scientific Conference «Countries of the Socialist Commonwealth: Collaboration in the Shadow of Big Brother (1950s–1970s)» .....	154
------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------	-----

## OBITUARY

In Memory of Olga Anatolievna Akimova (1952–2024) .....	159
---------------------------------------------------------	-----